
仅仅差了一天，高殿民未能亲手接
过国际奥委会新闻委员会为表彰他投
身奥林匹克新闻事业所作出的卓越贡
献而特制的金质奥运五环纪念雕塑，国
际奥委会新闻委员会的荣退会变成了
追思会。11月11日下午，任职国际奥
委会新闻委员会20年、新华社体育部
前主任、伦敦分社前社长高殿民在参加
国际奥委会新闻委员会会议期间，在韩
国平昌突发心脏病去世。新华社体育部
主任许基仁撰文追忆高殿民生前的点
滴往事。

中西方体育媒体交流和理解的桥梁

! 高殿民参加了最近四届奥运会的火

炬接力

20年造就金字名片
高殿民是一个不眷恋名利的人。他在

!"#"年卸任新华社体育部主任远赴欧洲担任
伦敦分社社长时就对我说，希望能辞去国际
奥委会新闻委员会委员的职务，让新华社体
育部同仁替代，以便更好地履职。

但殿民在国际体育新闻界的人脉和声望
是无法取代的，我说你虽然离开了新华社体
育部，但还在新华社工作，还是新华社的代
表，一样可以履职，为新华社体育报道、为东
西方体育新闻界的交流作贡献。

另一方面，国际奥委会新闻委员会也希
望殿民能继续留任。在他们眼里，殿民就是中
国体育新闻界的一张金字名片。!"$%年殿民
退休后，他又多次跟我提出卸任要求，并在今
年里约奥运会期间陪同我和新华社体育部副
主任周杰拜会国际奥委会媒体运行部总监安
东尼，提出新华社更换委员的要求。

新闻委员会委员由国际奥委会提名产
生，并不是每个国家必须要有代表，退休后继
续担任委员职务的仍大有人在。但国际奥委
会最终还是被殿民的诚意所打动。不久前，国
际奥委会和新华社先后批准由周杰取代高殿
民，作为新华社代表担任国际奥委会新闻委
员会委员。

但安东尼还是破例邀请殿民赴平昌参加
新闻委员会会议，并根据不少委员的要求，准
备张罗一个荣休会，以表彰殿民 !&年来为推
动中国奥林匹克事业发展、为促进东西方体
育媒体交流而作出的突出贡献。委员会还特
地制作了一尊金质奥运五环纪念雕塑，准备
给殿民一个惊喜。

但 $!日，最终从安东尼手里接过纪念雕
塑的是周杰和新华社体育部前主任助理、北
京冬奥组委媒体与新闻宣传部副部长徐济
成。雕塑基座上写着'“高殿民，为国际奥委会
新闻委员会出色服务 !&年。”而此时，殿民已
经永远离开了我们。

人生之悲，莫过于此 ( 五环有情，当必
垂泪(

各界人士给予至高评价
在 $!日的新闻委员会会议上，依然摆着

殿民的名签。国际奥委会新闻委员会委员们
首先为高殿民默哀一分钟。安东尼高度评价
了高殿民为奥林匹克新闻传播和媒体运行事
业所做的突出贡献。

国际奥委会奥运信息服务部总监露琪亚
难忍泪水，讲述了从都灵冬奥会一直到现在，
作为资深委员高殿民给她的无私帮助。讲到
$$日早餐时候，“高殿民还谈笑风生地说，这
么多年我有点儿累了，这是我最后一次参加
全体会议”时，很多委员们都流下了泪水。

年逾七十的国际奥委会媒体专家理查德
一天前就为高殿民写好了四页纸的颁奖词，
风趣生动。他说'“我将一字不改地宣读此文，
就像风趣的高)殿民*还坐在我的对面。”

颁奖辞全面回顾了高殿民国际奥委会新
闻委员的工作，生动风趣的文字此刻却使他几
度哽咽。他说，高殿民为国际奥委会新闻委员
会工作 !"年，是工作资历最长的委员之一。他

很敬业，无论是在新华社体育部主任还是新
华社伦敦分社社长任上，他都认真履职，帮助
世界媒体了解中国，帮助中国媒体了解世界。
他是中西方体育媒体交流和理解的一座桥
梁。理查德以中文“我们想你+ ”作为结束语。

我的微信朋友圈里这两天来也被殿民的
突然辞世所刷屏。无数人在落泪，在哀伤，在
痛悼，在怀念。很多人都不敢相信，不愿相信
这个噩耗，他们更愿意相信永远笑眯眯的殿
民还会来到他们的身边，跟他们拉家常，教他
们如何写稿子、带孩子……

体育新闻界的旗帜和楷模
殿民 #,-.年开始从事体育报道，$,./年

在洛杉矶奥运会上报道许海峰夺冠，全球首
发中国奥运金牌“零的突破”这一中英文消
息。这组报道也被评为中国好新闻)中国新闻
奖前身*特等奖。他参加过从洛杉矶到伦敦的
.届奥运会报道，并参加了里约奥运会火炬接
力并观摩了赛事，还长期担任国际田联和国
际排联新闻委员会委员。

0-年体育报道生涯，0!年中亲历 ,届奥

运会，参加了最近四届奥运会的火炬接力，在
多个重要国际体育组织任职，担任中国最重要
的体育媒体———新华社体育部掌门人 #0年，
这在中国体育媒体人中无出其右。高殿民，是
中国体育新闻界的一面旗帜，一个楷模。

殿民严以律己，宽以待人，政治和业务素
质高，领导力、执行力、亲和力超强。在他执掌
新华社体育部的 #0年中，新华体育成长为在
中国和国际体育新闻界声名卓著的品牌，也
造就了一批体育名记者。

殿民是个有远见的人+ 在他执掌新华社
体育部以后，就坚持体育部传统，每年只招收
英文专业毕业的大学生。当时体育报道对英
文要求还远没有现在这么高，但殿民认为，体
育不分国界，体育报道不分国界，新华社乃至
中国体育报道终将会融入国际体育新闻竞争
中去，争夺国际体育新闻话语权必将是新华
体育的重要职责，记者必须懂英文，必须能用
中英文双语采访和写作。

厚道善良的邻家大哥
殿民大我 .岁，我们的生日只差一天，我

们的手机号只有末尾两个数字不同。0#年的
朝夕相处，#0年的班子搭档，使我们情同手
足。于公，他是一位爱岗敬业、工作严格、提携
后人的老领导、好领导；于私，他是一位宽厚
的大哥。这 #0年来他对我的帮助不计其数，
难以言表……

在殿民辞世后，大家的怀念中共有的印
象是'殿民是一位厚道、善良、古道心肠的邻家
大哥，始终给人以温暖的感觉。他是一位永远
也不愿意麻烦别人却在帮助别人时永远也不
怕麻烦的仁者。

他不止一次跟我私下聊天时说，我的事
情和想法对你说得最多，我百年之后你得给
我写生平。我也就呵呵一笑。谁能想到健康、
乐观的殿民还会有“百年之后”。天妒英才，我
现在相信了。

摘自!新华每日电讯"

" 许基仁———追忆殿民兄
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杂技好男儿程海宝
陆林森

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"基本功练习

文章描述的是电影《霸王别姬》中的练
功，实际上它与杂技训练并没有什么两样。
程海宝说：“我们的基本功练习，每个学

员一定要将腰和腿练得达到一定柔软度不
可。”为了达到一定的柔软度，有什么好办法
呢？有。为了将膝部拉直，首先要将膝盖后腿
部的筋拉开，训练的方法是：学员坐在板凳
上，腿平放，膝盖部位用带子绑在凳子上，这
样可以使腿伸得笔直。然后，在腿的下面加
砖，一块、两块、三块，越加越多，简直像是在
坐“老虎凳”！有的学员实在受不了，杀猪似的
哇哇大叫。身体素质好一点的，经过几个月的
“苦练”，挺了过来。身体素质差一点的，练不
出腿功的，被学馆视为基本功不全面。如果实
在太差，也就成了被学馆退回，不适宜当杂技
演员的原因之一。
学馆老师都是铁打的心肠，听惯了学员

“杀猪似的哇哇大叫”，早就见怪不怪了，只是
喊：“坚持，拿顶要稳，不要左晃右晃。跟头要
快，要像出膛的炮弹。”学员达不到要求怎么
办？也很简单，再来一遍，快！有的学员，膝盖
后的筋拉不开，那就在膝盖上绑一条厚厚的
带子，将脚掌往上扳起，下面垫砖，一块，两
块，三块，那滋味，简直像是在上老虎凳了！
酸痛阵阵袭来，难以忍受啊！汗水直淌，

“老虎凳”不知坐了多少回，程海宝坚持着，他
的想法很简单：一定要达标，要不，练习就不停
止！坚持，这是他的唯一选择。在名目繁多的基
本功训练中，还有一个项目，叫“站头”。程海宝
是“底座子”，毛振国是“尖”。“底座子”的作用
是什么？回答是，像气功站桩一样，用头将“尖”
顶起来。毛振国也是个孩子，可少说也有百十
来斤，程海宝圆乎乎的脸上，写满了自信。当毛
振国双脚站在他的头顶时，他用双手叉腰，站
直了身子，不摇，也不晃，俨然如一座小小铁
塔，任凭毛振国在他的头顶上“拗造型”！
俗话说，“滴水穿石，非一日之功”。基本

功训练，难就难在坚持。在学馆，程海宝接受

了两年多基本功训练，几乎
占了六年学制的一半时间。
在这两年多时间里，他不忘
师训，天天坚持，为他日后的
节目训练打下了基础。基本
功训练虽然苦，但他乐在其

中。他渴望成为一名真正的杂技演员，常常勉
励自己：“不能怕吃苦，一定将腰、腿、跟头、顶
练扎实，这是杂技演员最起码的基本功。基本
功如果不扎实，演员就会像一只‘软脚蟹’，演不
好节目，没有真本事。想要在杂技舞台上站住
脚，那是根本不可能的事。练杂技怕吃苦不行，
但光是不怕吃苦也还不够。杂技的一招一式，都
离不开腰、腿、跟头、顶等，基本功如果不扎实，
走过场，像摆设，花拳绣腿，怎么能成气候呢？”

#,1#年的春天是令人难忘的。从 #,%,

年开始的“困难时期”，已经延续了将近三年。
到了 #,1#年这一年，荒芜的中国大地在开始
渐渐泛绿，沉睡的柳树抽出了青青嫩芽，从南
方飞回来的候鸟也开始忙碌起来，在空中飞
来飞去，寻找可以筑巢的树枝头，准备孵育新
一轮的生命。
“困难时期”快要过去了，人们顽强地将

困难留给了历史，怀着对未来的一腔热情，
续写生活的新篇章。这时候，上海人民杂技
团除了日常演出，对于学馆的教学任务抓得
也很紧。
曙光尚未升起，生活之歌还在传唱。当三

年“困难时期”进入“尾声阶段”的时候，程海
宝这一届学员的日常生活又是怎样的呢？

打开斑驳的历史卷宗，不难发现：#,1#
年 /月，上海市区的猪肉定量供应已经减少
到了每人每月二两。按一个月 0&天计算，每
人每天平均的猪肉配给量还不到三克。薄如
纸片的三克猪肉，显然是无法满足社会生活
的需要。但是，即便如此，猪肉供应依然捉襟
见肘，几个月后，连每人每天三克猪肉的供
应难以为继了。由于货源断档，猪肉供应不
得不暂停。猪肉配给的“尴尬”状况，还造成
了一连串反应，粮食、大豆油以及家禽和蛋
品等货源也很短缺，全都必须凭票计划供应，
而且要在定点购买。这样的市场“供应尴尬”，
与几十年后的商品琳琅满目，供应商们大着
嗓子拼命吆喝推销商品的情景，形成了十分
强烈的反差。
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劳大弓被逗乐了，也打趣地说：“我是环
球先生，你是太空先生。高级养老院能使枯木
逢春，培养返老还童的人了。”哈哈，哈哈，两
人大笑起来。
笑完之后，王老师泄气地说：“我长得老

气，人又丑，又有病，是个空空先生，哪有资格
做太空先生，你有资格做环球先生。”劳大弓
问：“有资格？这个资格是什么？”王老
师说：“这个资格不是学历，也不是职
称、官衔，是一种认可。”劳大弓一头
雾水问：“什么认可？”

王老师说：“男的和女的相互认
可，环球先生要得到环球小姐认可，
你已得到了我们养老院里的环球小
姐认可了。”这句话很瘆人。劳大弓惊
慌地问：“是谁？”王老师说：“养老院
的院花，《贵妃醉酒》的表演者冬雨，
她已经把彩球抛给你了，你还木噱噱
地不去接，老憨大，拎不清！”最后两
句话是重重地责备了。

劳大弓还有些茫然失措，问道：
“我刚来养老院十多天，环球小姐就
认可我这个环球先生，靠谱吗？”王老
师出来散步时没带假牙，瘪了瘪嘴，
笑了笑说：“你们在饭桌上那个亲热劲儿，早
已在一个谱上了，还要靠谱吗？大家都看出名
堂来了，心里早已有谱了，只有你这个木噱噱
的老糊涂没有谱，哈哈。”
劳大弓回到屋里，这一夜，头脑像一锅烧

开了的粥，“突”“突”地翻滚不停。“有屋就有
‘屋里厢’。”这个婚姻市场的金科玉律，犹如
粥锅下的柴火，支配着粥锅中的气泡膨胀、翻
滚的程度。支配着劳大弓心境的平衡、烦乱和
失衡。他不断地思索，像剥茧抽丝一样拉出一
条线索来，他对冬雨有情，冬雨对他有意，如
果继续运行下去，这两条线总是要相交的，就
像他同贺芳在相亲角荷花池的邂逅相遇。相
交、相遇的结果必然是谈婚论嫁，谈婚论嫁的
大前提是藏娇金屋，藏娇金屋的大法则是“有
屋就有屋里厢”。

他的思路七转八弯兜了一个大圈子，还
是从终点回到起点：婚房。似乎是有婚房有婚
姻，无婚房无婚姻。出路在哪儿？他已卖掉房
子了，是个无立锥之地的赤贫了，真正的无

“产”阶级了。他同贺芳的破裂婚姻警示他：高
房价如昆仑山是无法撼动的，不管是老情人
或小情人，在它面前如同一只只小蚂蚁。昆
仑山上只要落下些碎石块，就可把这些小蚂
蚁压成肉浆，蚂蚁能扛大山，这是屁话、鬼
话！爱情能挡住高房价，有情人终成眷属，这
是幺蛾子，是妖言惑众！思考到这里，他闭上
眼睛一片黑暗，睁开眼睛也是一片黑暗。他找

不到出路了，他感到身上潮叽叽的，
原来出了一身冷汗。
他在一筹莫展中睡着了。
第二天，天刚亮，劳大弓就醒

了，并下了决心：不同冬雨往来，
不重蹈他同贺芳的失败婚姻覆
辙。黄昏恋是可爱的，能享受到短暂
的落日的快乐，港口沉没了，给你的
是茫茫黑夜，是无边无际的痛苦。长
痛不如短痛，断！断+壮士断腕，毫不
畏缩！

第二天午饭时，劳大弓在墙角
边的饭桌上用餐。坐在蝴蝶兰旁的
冬雨一边吃饭，一边左右张望。她发
现了劳大弓，竟然端着饭碗走了过
来，毫不犹豫地在他的饭桌旁坐下
来。劳大弓无法躲避，只能同她搭

讪。冬雨当然不知道劳大弓的心思变化，仍像
往日那样天南地北地聊起来。他“嗯”、“嗯”地
应付，不是积极地响应。

第三天冬雨把她的桌位也转移到墙角
边，她感到这个饭桌周围饭客很少，比较清
静，利于窃窃私语。她错误判断劳大弓转移饭
桌，是为了深化他们的交往，用心良苦。
劳大弓发觉弄巧成拙，自己反而被顶在

死角里了。本来在蝴蝶兰前是一群饭客，他和
冬雨混杂在一起不显眼，如今他们在墙角边
用餐，而且只有他们两个人，显山又显水，成
为万众注目的对象。在这死角里无法藏身，更
不用说转身了。

后来，他改变招数了，最早进饭厅，不同
冬雨见面，或者仅同冬雨打个照面，匆匆地吃
完饭就走，没有饭桌上的神聊。冬雨心中也有
谱儿的，在饭厅没有开门前几分钟，她就在饭
厅门口溜达。劳大弓进了饭厅，她也跟进，劳
大弓的饭盘在哪个饭桌上，她的饭盘也在哪
个饭桌上。


